

Zeitschrift:	Revue Militaire Suisse
Herausgeber:	Association de la Revue Militaire Suisse
Band:	- (2013)
Heft:	[1]
Artikel:	La compagnie de protection de la police militaire 2/3 : une compétence des forces d'opérations spéciales aux mains de la milice
Autor:	Weber, Nicolas
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-514868

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Sécurité Militaire

La compagnie de protection de la police militaire 2/3: Une compétence des forces d'opérations spéciales aux mains de la milice

Cap Nicolas Weber

Cdt cp prot PM 2/3

La compagnie de protection de la police militaire 2/3 (ci-après : cp prot), composée à 99 % de militaires suisses-alémaniques, est la quatrième et derrière compagnie du bataillon de police militaire 2. À l'instar des autres compagnies de gren PM, les membres de la cp prot sont en mesure d'effectuer toutes les tâches dévolues aux grenadiers de la police militaire, à l'exception du service d'ordre. Mais la cp prot se distingue de par sa spécialité : la protection de personne, tâche traditionnellement réservée aux opérateurs du Commandement des Forces Spéciales, aux Détachement de protection du Conseil Fédéral et aux unités spéciales des corps de police cantonaux.

Mission

La mission principale attribuée à la cp prot, au-delà des missions de base des cp gren PM, se distingue néanmoins de par son importance dans le cadre général: elle consiste à protéger le commandant en chef de l'armée en cas de service actif. Mais il est évident que la cp prot est en mesure de protéger n'importe quelle personnalité.

Composition / OB

La cp prot est composée, selon OCTF, d'une section de commandement, de deux sections de protection, et d'une section logistique. L'effectif total est de 104 militaires. Dans la pratique, la section logistique est intégrée dans la section de commandement et, selon les effectifs, une troisième section de protection voit le jour, afin d'assurer une meilleure répartition des tâches et une augmentation de la capacité à durer.

Existence de la cp prot PM 2/3

CR 2009 – Glaubenberg. Lors du premier CR du Bat PM 2 en 2009, la cp prot n'a existé que sur le papier. Suite aux manques d'effectifs, les soldats incorporés au sein de la cp prot ont été répartis entre les deux cp gren PM.

Toutes les photos © Bat PM 2, via lt col Winteregg.

CR 2010 - Glaubenberg

La vie de la cp prot a réellement commencé lors du CR 2010 sur le Glaubenberg. Elle a été constituée, comme une grande partie du Bat PM 2, à partir de jeunes gren PM fraîchement sortis de leur ER mais aussi de militaires provenant des bataillons de grenadiers et des bataillons de grenadiers de char, volontaires et envieux de vivre une nouvelle expérience militaire au sein des troupes de milice de la police militaire. Ce premier CR a donc surtout été mis à profit pour renforcer l'unité de doctrine et l'instruction de base gren PM des militaires nouvellement incorporés. Les éléments de base de l'instruction protection de personne ont aussi été abordés, mais dans une très faible mesure lors de ce premier CR. Il a évidemment fallu commencer à zéro, la plupart des membres n'ayant jamais eu cette instruction et les cadres ne connaissant pas les mécanismes de conduite de ce genre d'engagement. La formation des cadres a été dispensée par des opérateurs du détachement spécial de la police militaire lors de la semaine de cours de cadres, non seulement dans le domaine purement technique de la mécanique de base, mais aussi et surtout sur l'aspect tactique du travail de chef de section et du chef de groupe. Tout au long du CR, les cadres de milices ont été coachés par les membres du dét spé PM lors des phases d'instruction mais aussi lors des phases d'entraînement en formation. Les premières expériences faites dans ce nouveau domaine par les membres de la cp prot présageaient de futurs CR extrêmement intéressants et riches en expérience.

CR 2011 - Aigle

Dans sa deuxième année d'existence effective, la cp prot a pu continuer à construire sur les bonnes bases posées en 2010. Toutefois, le CR 2011 a commencé par un événement qui a fortement marqué ses membres. En effet, le soir du deuxième jour de CR, un tragique accident civil de la route s'est déroulé à une centaine de mètres du cantonnement de la cp prot sur la route de

contournement d'Aigle. Répondant à la demande d'aide spontanée de la police locale, le commandant de bataillon ordonna à la cp prot de mettre à disposition les éléments revenant de l'instruction pour bloquer les accès de part et d'autre de la route afin de permettre aux policiers civils d'analyser le lieu du drame. Après 4 heures d'engagement, les investigations étaient terminées et les militaires ont regagné le cantonnement aux alentours de 2h du matin. Malheureusement, la cp apprendra par la suite que la victime de l'accident avait succombé à ses blessures. Cet événement tragique a néanmoins démontré que même après seulement deux jours de CR, les membres de la cp prot étaient prêts mentalement à se retrouver sur la route et à gérer les comportements désagréables de certains usagers de la route.

L'instruction a cependant pu reprendre son courant normal et les militaires de la cp ont pu parfaire leurs connaissances de base dans le domaine de la protection de personne, toujours en bénéficiant du coaching des opérateurs du dét sp̄c PM. La troisième semaine du CR a représenté le premier défi de la cp : en effet, elle mena son premier exercice de cp, consistant à protéger une personnalité sur toute une journée, avec un programme bien rempli: déplacement en hélicoptère d'Aigle à Wengen, descente en train jusqu'à Interlaken, puis arrêt culturel au musée militaire de Thoune et finalement retour en convoi sur Fribourg. Tout cela ponctué par d'innombrables dilemmes autant au niveau technique que tactique. L'exercice, d'une durée de 14 heures, a

permis aux cadres et aux soldats de se faire une première véritable idée de ce qu'était la protection de personne sur la durée. La réussite finale de l'exercice a montré que la cp commençait à maîtriser sa spécialité.

CR 2012 – Schüpfen

Lors de son troisième CR, la compagnie a pu passer au niveau supérieur de l'instruction protection de personne en intégrant des éléments de tir de combat dans la phase d'évacuation lorsque le VIP se retrouve sous le feu. Cette instruction, se basant sur le travail en binôme et en équipe, est dans une large mesure tirée des manuels de TAI. L'importance du travail dans les phases 1/100 et 1/10 a permis d'entrainer efficacement le feu et le déplacement. De plus, cette intégration tir/protection de personne a connu un énorme succès au sein des membres de la cp.

L'exercice final de compagnie, duquel les soldats se réjouissent tout au long du CR, a confronté la cp à de nouveaux défis: protection du VIP en centre-ville à travers la foule, déplacement en bateau, en hélicoptère, à vélo, ceci sur une période de 48 heures. La capacité à durer a été l'élément le plus difficile à garantir, montrant ainsi qu'un engagement de longue durée est très astreignant, autant physiquement que psychologiquement. Mais, encore une fois, les sections engagées ont parfaitement rempli leurs missions et le CR a de nouveau été couronné de succès.





CR 2013 - Müntschemier

Le CR de cette année, le quatrième de la cp prot, restera certainement comme la meilleure expérience pour les militaires de cette unité particulière. Le « *highlight* » a été la dislocation dans le secteur Turtmann (Valais) afin de participer au cours de conduite tactique dispensé par les spécialistes de la Sécurité Militaire du Centre de formation du Chablais. Prenant place sur un aérodrome désaffecté, cette instruction a fait vivre des moments intenses aux grenadiers de la cp prot. Seuls, ou en convoi, les conducteurs ont pu tester les limites de leur capacité de conduite à bord de véhicules spécialement préparés et particulièrement puissants, demandant une concentration de tous instants afin de ne pas « sortir » de la route. Combinant le travail individuel et le travail en détachement, cette instruction a finalisé l'aspect technique de la formation de base des grenadiers de protection. Au terme de ce quatrième CR, je suis en mesure de dire que la cp prot est complètement opérationnelle.

Une tâche spéciale pour des militaires spéciaux

Le succès de la cp provient dans une large mesure de la collaboration et de l'engagement des membres du dét spc PM. Spécialistes en la matière, soucieux de transmettre leur savoir de la meilleure des manières, leur présence est extrêmement apprécié par les militaires de la cp prot.

La plus-value apportée par ces opérateurs réside, au-delà de l'aspect purement technique, dans la qualité des « inputs » apportés. De par leur expérience, les moindres détails sont passés en revue et permettent aux cadres ainsi qu'aux soldats de se préparer de manière optimale pour leurs engagements.

Un autre aspect réside dans les compétences personnelles des militaires qui composent la compagnie: lors de leur instruction en formation (IFO), les grenadiers présentant les meilleurs résultats et la plus grande motivation sont généralement incorporés au sein de la cp prot. Il est évident que cela facilite la volonté d'apprentissage et la motivation lors des CR.

Praetorian Victor

N. W.